

前田三男

(久留米工業高等専門学校校長)

五年間一貫教育の効率性

学と比較な 部に約 で 感じてきた。 四〇年間勤 |巻頭言は大部分大学の学長先生が書 して高専が行っ 務し、 二年半ほど前に現在の職場に着任し ている長期の 一貫教育の良さと、 いておられ、 高専の校長が登場する機会は少な その問題点について考察したい たので、 大学と高専の教育方法 ` 0 私は国立大学工 の違いを現場で よう 学大

立大学が存在する県庁所在地を避け、 長期にさしかかる四○年ほど前に設立され、 科を加えると、 ご承知のように、高専は中学卒の学生を受け入れ、 人数教育で、 大学と高等学校とが同じキ 日本の経済発展を支えた実践的な中堅技術者を育ててきた実績は産業界からも高く評価され、 地方都市に展開しているため、 ャンパスに存在する学校といえよう。 現在全国に国公私立あわせると六一の高専が存在する。 五年間 の一貫教育を行って 地域との密着性が高い。 高専の多くは、 いる。 その後の二年間 ークラス四○名 は、日本が高度成 ほの二年間の専攻

現在でも就職状況 1) 価を受けて は極めて良 いると聞 いて いる。 最近 0 OECDの高等教育調査団から ŧ, 高専の ユニ 1 ク な教育シ ス テ Δ

勉強に精を出している年頃から、 0 負荷から解放され た るようで、 以前から私立には中学・高校の一貫教育を行う学校は多かった。 って いる学校さえある。 公立学校にも広がりつつある。 ることであろう。確かに高専の場合もこのメリッ そう 工学の専門教育を始めることができる。 つ た長期 学生側から見たこの種の 最近では少子 には 卜 一貫教育の最大の は 化による入学生確保の手段とも 大きい 「幼稚園から大学まで」とい 普通の高校生なら大学受験 X リッ は 受験勉 な う つの 強 7

ある。 の工学部卒の学 その上、 大学に比べると高専は授業時間が多い に 一応は卒業研究というのもやらせているし、教員も教育に関していえば大学職員より熱心で、 いているように感じる。 生よりよく勉強しており、 に もそのような評価がな その結果、 現場知識も豊富であるというのが、 さ 卒業時点では短大卒の年齢であるにもかかわらず、 出席日数も厳格に勘定するし、 れ てい れ は高専の五 実験や実習にも力を入れて 貫教育 高専に来て感じた私の印象であ ス テ 0 高専生は大学 多くの る。

|高専における一般教育の難しさ

その 業する必要もない。 般科目の教員は高校の教員と違って、 W 専門教育を早めに始めるとい 高専に入学 意識は大学教員に近い。しかし、高専の一般科目はる必要もない。一部に高校の教員経験者もいるが、 つ 一般科目」が重要である。 した時点では、高等学校と同じ年齢なので、 つ ても、 高専は大学と同種の「高等教育機関」と位置づけられており、高専 教員免許は必ずしも必要ないし、 数学や理科の基礎がないとどうにもならない 般科目は大学の教養科目とは根本的に性格が違っ 多くは大学等の研究者出身で、 特に最初の三年間は国語 文部科学省の学習指導要綱の通りに 0) 学位を持った人も多く、 で、 専門科目の教員か ている。 英語 0

3

から 緊密である。そ 九九 に _ 0 貫教育 けれども、同じ学校で、同疎通は絶望的に困難であっ それほど改善されているわけではない。世配置され、「全学教育」と名前を変えた。 の良 さの れ に 一つであろう。 よって両者の整合性を高め 特に私のいた大学ではキ ところが、 な 一般教育が 専門学部と ヤ 「全学教育 わ れて ンパスが違 いる面 ^{佐っていることもある}の教員間の溝は教業 0 もあ 見間の溝は教養部時旧教養部教員は各 いの連携は遙か わ つ て、 け で

般科目

科目でも、

有は英語が弱いて物足りない

五年間変えられないことの窮屈さ

|の学年区分からはずれて設置された教育システムである。れるため、すべて廃校になり、その大部分は国立大学に致 六・三・三・四という学年区分は戦後の学制改革で導入され、 で、 年齢区分も緩 べて廃校になり、その大部分は国立大学に移行した。現在の1分も緩やかだった。旧制の高等学校や高専は新制移行時に、 厳格に実施されてきた。 現在の高専は、竹時に、六・三・一 戦後初めて六・三・三・四という区分がでた。戦前の学制はよ <u>:</u> から \$ 三 つ

私の経験では 大学に入ってその講義を聴き始めたとき、 初めて親元から離れたこととも重なっ かな 0

べても、 学制改革の時に国立大学への移行が認められず、大人として処遇するには未熟な面が多い。私のい 一した学生にはいいが、低学年の学生には時ても、とりわけ学生の自主性を重んじて、制改革の時に国立大学への移行が認められ 八歳とした 歳とした新制の学年区分は、 がまだ一 シ ョックを受けた記憶がある。大学では一人前の学生として扱われ、急に大人になった気分だっ への転換期に、こういうカルチャー 低学年の学生には時に問題を生む。 五歳の入学時に来ることが多い。 少なくとも私にとっては妥当であった。 大人扱いにするといった大学的な気風が強い。 いる久留米高専のキャンパスには、戦前から旧制の工専があり、 やむなく高専になったという事情があって、 ショ 一五歳といえば多くは「反抗期」 ックを与えるのは、 教育上悪いことではな ところが、 のまっ これは精神的に 高専ではその ほかの高専に ただ中で、 い。そ 力 自比 ルの

任した最初の入学式の時、 学則で管理上両者に差を付けることもできるが、高専ではそれができない 同じ一貫教育といいした学生にはいいが るという区切りがあるのに対して、高専の五年間一貫教育はまったく区切りが同じ一貫教育といっても、中学・高校とか高校・短大といった一貫教育では、 で、 「学生」と呼ぶ習慣がある。これは学年の途中から呼び方を変える 「これが高専なんだ」と実感した記憶が ひな壇の上で校長告辞をしながら、 ある。 そ れを聴く「学生諸君」 わけには 高専では入学時から がない。 少なくともその 1,1 かない 区切り の顔がまだあまりに幼いためだろう。私は着 が あ 「生徒 間に学校を変 れば 造った

年間を四〇名の少人数クラスで固定して指導できることは、 このような区切りのない高専型の一貫教育は、 あることは先に述べた通りである。 配慮が さらに高専では、 できる。 て 専門教育を低学年から始めるために、 方で は しかしながら、 その枠に収まりきれ 効率的 この時期の五歳の年齢差を、 で整合性の高 効率: 一的であり、 なか 入学時に志望学科 つ () た学生にとっ カリキュ 大学に比べるとはる ラムが 十分認識 ては、 が 固定される。 組めるという大 苦痛の五年 配して指導: かにきめ そ -間になっての後五 きな利

大学と学生 2007.12

大学と学生 2007.12

5

ない な選択 寄与をしてきたことは、 がらりと環境を変えてやることが、 閉 局専が生まれて約四○年、 じこめられることの窮屈さである。 以上、 といっても、 ッ トというの かという心配、 長所は が肢の 高 専に 裏返すと短所でもある。 つとして高専が機能していくことも間違いない。 は おけ 私は高専という日本では特殊な教育シ る五 もう一つは、 要約すると、 誰 年、 もが その教育システムはうまく機能 ない ?認め 早 成長が著 七年 るところである。 成長の飛躍になることが多い 期 重要なことは、 幸 0 () 専門教育によっ 間 に L 0 してそれ (J ·時期 貫 に 育 高専の指導者も、 に窮 ステムを否定するため 画 か 0 な て人格形成や基本的な素養の X 的 IJ Ų 屈さを感じない人でも、 り長い期間、 な日本の教育シ ッ しか 我が国にお トとデ L 1 学生諸君もそういった短所を自覚して、 す メ Ń ける実践 つの学校、 IJ ての に ス " テ トに この文章を書 面で欠点の Ĺ 的 0 適当な年齢 . つ 育成 あるい 中 な技術者の育成に () に て書い が、 あ ないシ は 0 1) て、 たの おろそか てきた。 に達したとき つのクラ 今後 では ステムは らも有力 大き にさ デ な 1) ス 1

(\$\dagger

これをカバ

ーする努力を怠らないことであろう。